
三菱商事公司三届三次职代会议定

宜昌 网格工会了却职工“微心愿”

■他山之石

利用周六半天的休息日， 三
菱商事 （中国） 商业有限公司第
一次到公司以外的地方召开职代
会， 会场只是一间会议室。 职工
代表围着圆桌， 桌上没有桌签。
公司代表是日本人中村一刚。 会
上， 职工代表就职工福利问题用
日语直接与公司代表对话 ， 同
时， 职工代表还在现场请教工会
聘请的律师某些问题的法律依据
是什么。 这是记者近日目击到的
该公司第三届三次职代会情况。

第一次到公司以外的
地方开会

近日， 记者应邀参加了三菱
商事公司在钟磬山庄召开的第三
届第三次职代会。 而这也是记者
首次应邀参加的外企职代会。 参
加职代会的职工代表分别来自三
菱商事公司位于上海、 广州、 成
都、 沈阳的各个分公司。

离会场很近了， 记者还没有
感受到开会的气息。 直到走进会
场， 才发现这里挂有一横幅， 上
印着 “三菱商事 （中国） 商业有
限公司职工代表大会” 字样。 在
现场， 有一张能够坐20多人的圆
桌， 圆桌上没有桌签， 只有会议
的材料。 材料内容有议程、 到会
职工代表和应邀嘉宾名单、 工会
工作报告、 经审财务报告、 工会
主席脱稿发言参考资料， 有关法
律案件的影音件等， 内容十分丰
富但只有薄薄的5张纸。

圆桌的左右是两排座椅。 公
司工会主席高鹏招呼职工代表随
便坐。 记者还是按照国企的老规
矩， 请高鹏等几位工会委员坐在
横幅下照相， 他们很不习惯地坐
在了横幅下。 开会过程中， 会议
主持人、 工会组织委员也没有一
个人坐在横幅下主持。

公司代表中村一刚是在已经
开会一个小时后才到会场的， 他
被安排在工会主席的对面， 按照
常理应该是下手位。 高鹏告诉记
者： “公司2008年成立工会， 这
是第三届第三次职代会。 以前，
我们开职代会都在公司的办公大
楼里， 感觉在那里开会总是被其

它事务干扰不能专心开会， 所以
第一次到公司以外的地方开会。”

工会聘律师为常年法
律顾问

9点整， 会议准时开始 。 组
织委员刘鹏主持会议。

第一项是奏唱 《国际歌 》 。
第二项是工会副主席刘晓雨作工
会工作报告。 第三项是经审委员
刘红做工会经审及财务报告。 第
四项工会主席高鹏讲话。 第五项
自由发言、 讨论、 问题解答。 第
六项对公司的要求。

刘晓雨作的工会工作报告只
有一张纸， 简单明了， 涵盖了一
年的工作。 其内容主要是， 这一
年， 公司工会实行了副主席责任
制， 由副主席负责处理日常的工
会工作。

高鹏说： “我们的工会干部
都是兼职的， 所以要职责分明。”
该公司工会聘请了律师为常年法
律顾问。 这也是记者首次看到的
各级工会组织聘请了律师为常年
法律顾问。 工会创建了每月一次
的工会法律服务日， 为职工维权
提供法律咨询。 工会已经登记受
理了一件劳资争议案， 还成立了
10个文体俱乐部。

国企的工会经审及财务报
告， 是用流水账讲述一年的财务
情况。 而刘红的工会经审及财务
报告却是用表格式和图表式。

高鹏强调： “工会的经费收
入来源是公司根据工资总额依法
申报， 税务机关代收后， 由上级
工会依法按季度拨款到我们工会
账户的， 不是公司给我们的。 要
搞清楚这一点。”

职工福利是焦点用日
语交流

作完两个报告后， 高鹏脱稿
发言。 他的发言重点是， 工会在
与公司的日常对话和谈判中， 要
平等、 对等。 工会要成为真正的
高度的自理自治的职工之家。 工
会要紧紧地抓住劳动合同这一主
线， 要求公司规范劳动合同的签

署、 执行和变更。
因为工会认识到， 劳资纠纷

的主要原因是劳动合同引起的，
规范的劳动合同是构建和谐劳动
关系重要法理基础。

这时， 公司代表、 负责人事
的日本人中村一刚中途到场。 主
持人宣布休息10分钟。 这期间，
职工代表们纷纷找到应邀的法律
顾问刘学永律师咨询有关劳动方
面的法律知识。 刘律师耐心为职
工代表解答各种法律问题。 职工
代表们对记者说： “刘律师讲得
很清楚， 容易懂， 我们感到很解
渴。”

10分钟过后 ， 会议继续进
行。 中村用日语介绍了公司的情
况， 旁边有翻译。 职工代表们绝
大多数会日语。 而记者不会日语
只能听翻译后的中文了。

中村讲完之后， 职工代表自
由发言、 讨论、 问题解答。 职工
代表就职工旅游问题请中村解
答。 时常有职工代表用日语向中
村提出分部门组织旅游和公司组
织旅游的问题。 中村希望让工会
承担一部分旅游经费， 但工会没
有同意。

职工代表认为， 职工旅游是
公司应该给予的福利， 不能占用
工会经费。 何况工会经费已经很
紧张了 ， 有时在购买一些物品
时， 委员们自己先要垫付。

中村说：“日本员工， 能不能
加入工会，参加俱乐部活动。 ”高
鹏明确表示：“欢迎日本员工加入
工会，参加俱乐部各种活动。 ”

成都分公司的工会代表提
出 ： “我们那里没有独生子女
费。 公司是不是应该一视同仁。”
沈阳分公司的工会代表反映 ：
“我们的经费一年才1万多元， 经
费不足， 开展工会工作我们是心
有余而力不足， 希望公司能给予
解决”。 当时， 中村也没有提出
解决方案。

会议不知不觉地开了近4个
小时， 记者注意观察， 发现会议
期间没有随便走动的、 没有看手
机的， 没有打瞌睡的。 此时， 已
过了吃午饭的时间， 好像职工代
表们意犹未尽。

□本报首席记者 阎义 文/摄

■新闻快报
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本报讯 为激发建筑业农民
工的劳动热情和创造活力， 引导
农民工立足岗位， 提高技术技能
水平， 大连市决定于8月至11月
举办第四届农民工技能大赛。

获大赛冠军的选手， 将被授
予 “大连市砌筑工种技术标兵”
称号， 奖励1万元， 可直接晋升
为高级技师。 若年龄在35岁以下
且符合相关条件 ， 团市委授予
“大连市青年岗位能手 ” 称号 。
授予亚、 季军 “大连市砌筑工种
技术能手” 称号， 奖励5000元，
原持高级工职业资格证书者， 可
直接晋升为技师， 原持技师职业
资格证书者， 可直接晋升为高级
技师， 原持中级工职业资格证书

1年 （含1年） 以上者， 经答辩合
格可晋升为技师。 授予第4至第6
名选手 “大连市砌筑工种技术优
胜者” 称号， 奖励2000元， 原持
高级工职业资格证书者， 经答辩
合格可晋升为技师， 原持技师职
业资格证书者， 经答辩合格可晋
升为高级技师， 原持中级工职业
资格证书3年 （含3年） 以上者，
经答辩合格可晋升为技师。

据悉， 比赛中取得职业资格
证书的选手可办理落户手续。 在
大赛中表现优异、 成绩突出的选
手， 其信息将被录入大连市职业
技能人才库， 作为国家、 省级、
城际等职业技能大赛代表选手的
人才储备。 摘自 《中工网》

大连 技能大赛改变农民工命运

本报讯 “根本没有想到 ，
像做梦一样！” 宁波市镇海区邮
政局投递员田永双， 老家重庆，
来镇工作已有十五载。 说起参加
镇海区总工会组织的第一批无锡
职工疗休养， 他兴奋地说， 这是
15年来第一次有机会好好地出去
玩一玩。

从9月起 ， 镇海区总工会面
向基层职工的疗休养活动正式启
动， 惠及120名从事脏苦累工作
的一线员工和优秀的基层工会工
作者。 目前， 第一批和第二批的
60名职工已完成疗休养。

本次参与疗休养活动的120
名一线职工将分4批， 开展以健
康知识讲座、 参观学习和休闲观
光为主要内容的活动， 费用由镇
海区总工会和各镇 （街道）、 系
统两级工会全额承担。

“一线职工平日付出很多 ，
工会有责任创造条件让他们共享
劳动成果。” 镇海区各级工会切
实加大服务工作力度， 鼓励各级
工会组织开展疗休养活动， 镇海
区总工会将实行职工疗休养补贴
制度， 不断提高疗休养覆盖面。

摘自 《中工网》

宁波 120名一线职工带薪疗休养

本报讯 “万师傅 ， 您有什
么心愿我可以帮助您吗？” “我
就是想重新找份工作， 为家里减
轻点负担”， 家住湖北省宜昌市
伍家岗区伍临路社区的万峰向到
其家中走访的社区二号网格工会
副主席、 网格员郑安琴诉说自己
的 “微心愿”。

原来， 万峰是一名下岗失业
人员， 由于眼睛高度近视， 虽有
大学文凭， 在求职路上却连连受
挫， 一家人生活仅靠妻子在外打
零工勉强维持， 自己经常为之自

责。 郑安琴了解情况后， 第一时
间与劳动保障、 残联等部门取得
联系， 一周内就为其办理好残疾
证并成功推荐到某生物科技公司
从事后勤工作， 一千多元的月收
入极大地改善了万师傅家里的经
济状况。

据了解， 像郑安琴这样的网
格员每天活跃在各自网格内， 他
们依托网格工会， 在社区开展的
“微心愿” 认领活动中争做 “圆
梦使者”， 帮助困难职工圆梦。

摘自 《中工网》

欢迎日本员工入会
职工旅游不花工会经费

西城环卫人演讲自我成长故事
本报讯 （首席记者 阎义） 9

月11日， 西城区环卫中心举办了
“牵手中国梦·奋斗伴我行” 职工
演讲比赛。 职工们结合自己的成
长经历、 工作经历， 讲述了感悟
与收获。 在场的观众被选手们的
演讲深深吸引。

据了解， 经过3个月的征集，
中心征集到220余篇作品。 经过
各基层单位推荐及预赛阶段的比
赛， 有13名选手进入了决赛。 在
演讲中， 环卫五队的刘晓光用自
己的经历， 讲述了从一名普通的
保洁员， 到首都劳动奖章的拼搏

之路。
刘晓光说： “不想在西城环

卫拼搏出一番事业的男人不算是
好男儿。” 西杰物业中心的代东
华在8年里用自己的实心、 实干、
热情和热心换来了周围群众 “平
等的尊重”。 “平等的尊重 ” 这
句 话 说 到 了 每 一 个 人 的 心 坎
里 ， 是 每 一 个 环 卫 人 都 需 要
的 一 种 认 可 和 激 励 。 西 清 中
心 的 张 中 英 说 ， 他 为 了 自 己
的 理 想 ， 舍 弃 了 安 逸 ， 无 悔
地与环卫牵手， 铸就了自己的
家庭梦。


